

LA ENSEÑANZA CRISTIANA ACERCA DEL FUTURO

Introducción Las cosas finales

A. Introducción

Motivos para este estudio
Preguntas comunes
Perspectivas históricas
Naturaleza del Reino en el presente y el futuro

1. Las dos épocas

- a. Ya
- b. Todavía no

2. El Reino de Dios

a. La inauguración

El Reino se inauguró de forma especial en el ministerio público de Jesús.

- 1) **Mateo 12:28** – *En cambio, si expulso a los demonios por medio del Espíritu de Dios, eso significa que el reino de Dios ha llegado a ustedes.*

El Reino de Dios se encuentra en su medio en la persona del Rey y en traer el Reino de Dios con poder.

No es ninguna sorpresa que la actividad principal de los demonios ocurre durante el ministerio mesiánico de Jesús. Cuando llega el Hijo de Dios, el diablo sale con tanta intensidad que le sea posible. Sabe lo que está en juego. Por eso hay tentación en el desierto y tantos encuentros demoniacos. El Hijo de Dios ha llegado. Está trayendo el Reino y el diablo va a pelear, pero es una pelea inútil.

- 2) **Lucas 11:20** – *Pero si yo por el dedo de Dios echo fuera los demonios, entonces el reino de Dios ha llegado a vosotros.*

Refiere al Espíritu como el dedo de Dios . . . los dedos manipulan . . . Dios manipula al mundo.

Al inaugurarse el Reino, los dedos (el Espíritu) de Dios empiezan a manipular al mundo poderosamente. Este poder se aumentó en la exaltación de Cristo.

b. Expansión

- 1) **Hechos 5:30-31** - ³⁰ *El Dios de nuestros antepasados resucitó a Jesús, a quien ustedes mataron colgándolo de un madero.* ³¹ *Por su poder, Dios lo exaltó como Príncipe y Salvador, para que diera a Israel arrepentimiento y perdón de pecados.*

Cristo está haciendo unas obras grandes desde la diestra del Padre. Allí toma su lugar legítimo como el Señor.

2) **Vemos el reinado de Cristo en Efesios 1:19-23**

Ese poder es la fuerza grandiosa y eficaz ²⁰ que Dios ejerció en Cristo cuando lo resucitó de entre los muertos y lo sentó a su derecha en las regiones celestiales, ²¹ muy por encima de todo gobierno y autoridad, poder y dominio, y de cualquier otro nombre que se invoque, no sólo en este mundo sino también en el venidero. ²² Dios sometió todas las cosas al dominio de Cristo, y lo dio como cabeza de todo a la iglesia. ²³ Ésta, que es su cuerpo, es la plenitud de aquel que lo llena todo por completo.

El apóstol Pablo considera este reinado desde dos perspectivas:

i. Desde arriba mirando hacia abajo

“muy por encima de todo gobierno y autoridad, . . . no sólo en este mundo sino también en el venidero”

El sentido es para siempre.

ii. Desde abajo (versículo 22 – véase arriba)

El Reino se ha expandido en la exaltación de Jesús y en derramar su Espíritu sobre la iglesia.

3) Colosenses 1:13

Él nos libró del dominio de la oscuridad y nos trasladó al reino de su amado Hijo, . . .

Anteriormente Cristo realizó sus obras desde su cuerpo físico. Ahora, sentado a la diestra del Padre, a través del Espíritu obra por medio de los apóstoles y los otros discípulos en todo el mundo. El Reino se expande en gran manera.

En cumplimiento de las palabras de Cristo, el Espíritu vendría y haría obras mayores que las que Él mismo había hecho. No hay obras más grandes que la muerte y la resurrección de Cristo. Pero las obras son mayores en cantidad y en lugares variados porque el Cristo glorificado obra en todo el mundo por medio de su Espíritu.

c. Consumación

El Reino se inauguró – el ministerio de Jesús

El Reino se expandió – la resurrección, la exaltación, la sesión

El Reino será consumado en la segunda venida de Cristo Jesús

Mateo 25:31-34 – ³¹ *»Cuando el Hijo del hombre venga en su gloria, con todos sus ángeles, se sentará en su trono glorioso. ³² Todas las naciones se reunirán delante de él, y él separará a unos de otros, como separa el pastor las ovejas de las cabras. ³³ Pondrá las ovejas a su derecha, y las cabras a su izquierda.*

³⁴ *»Entonces dirá el Rey a los que estén a su derecha: “Vengan ustedes, a quienes mi Padre ha bendecido; reciban su herencia, el reino preparado para ustedes desde la creación del mundo.*

Aquí el Rey está sentado sobre su trono, y el trono parece estar ubicado en la tierra donde se están juntando todas las naciones.

Separará las ovejas de las cabras.

Mateo 25:40-41, 46 – ⁴⁰ *El Rey les responderá: “Les aseguro que todo lo que hicieron por uno de mis hermanos, aun por el más pequeño, lo hicieron por mí.”*

⁴¹ *»Luego dirá a los que estén a su izquierda: “Apártense de mí, malditos, al fuego eterno preparado para el diablo y sus ángeles.*

⁴⁶ *»Aquéllos irán al castigo eterno, y los justos a la vida eterna.*

En este pasaje Jesús lleva el Reino a su culminación. En 1 Corintios 15 se explica en forma detallada que todas las cosas serán sometidas a Cristo y que finalmente Él mismo se someterá a Dios el Padre para que Dios sea todo en todos.

3. El “ya” y el “todavía no”

Los eventos prometidos en el Antiguo Testamento se cumplen “ya” en la actualidad en el Reino, y sin embargo, todavía no se cumplen totalmente hasta la consumación futura.

a. La iglesia y el cristiano individual viven en la tensión entre el “ya” y el “todavía no”.

Ejemplos

1) La salvación y la condenación

Juan 3:16-18 y Apocalipsis 20 y 21 hablan de la salvación y la condenación final.

Juan 3:16-18 – ¹⁶ »Porque tanto amó Dios al mundo, que dio a su Hijo unigénito, para que todo el que cree en él no se pierda, sino que tenga vida eterna. ¹⁷ Dios no envió a su Hijo al mundo para condenar al mundo, sino para salvarlo por medio de él. ¹⁸ El que cree en él no es condenado, pero el que no cree ya está condenado por no haber creído en el nombre del Hijo unigénito de Dios.

Apocalipsis habla del gran trono blanco de juicio y de las personas que van al lago de fuego.

Hay tanto un aspecto de “ya” como de “todavía no” en la salvación y el juicio.

Juan dice que el veredicto ya está decidido en el tiempo y el espacio, y que es determinado por el creer o el no creer en Cristo.

Pero esto no niega que habrá un juicio futuro cuando el destino último y específico de cada persona será finalizado. Este es el aspecto de “todavía no”.

“Cristo es el gran juez del día final – vino la primera vez para ser Salvador y no para ser el juez, y ya ha revelado los veredictos del día final. Esos veredictos son revelados en base de la relación de cada persona con Él. Al creer en Él, uno no es condenado. Al no creer en Él, uno ya está condenado. Así que la salvación y la condenación son del presente y además del futuro. Son de la actualidad en tanto que los malvados ya van camino al infierno, y que los justos van camino a la vida eterna.” Peterson, “Spirit, Church and Last Things,” p. 2

2) La resurrección

El futuro “todavía no” se ha realizado completamente.

Romanos 8:11 – *Y si el Espíritu de aquel que levantó a Jesús de entre los muertos vive en ustedes, el mismo que levantó a Cristo de entre los muertos también dará vida a sus cuerpos mortales por medio de su Espíritu, que vive en ustedes.*

Esperamos ansiosamente nuestra adopción como hijos, la redención de nuestros cuerpos.

Romanos 8:24-25 – ²⁴ *Porque en esa esperanza fuimos salvados. Pero la esperanza que se ve, ya no es esperanza. ¿Quién espera lo que ya tiene?* ²⁵ *Pero si esperamos lo que todavía no tenemos, en la espera mostramos nuestra constancia.*

- Tenemos vida eterna en cuerpos que están muriendo
- La resurrección es tanto del presente como del futuro

Juan 5:24-25 – ²⁴ *»Ciertamente les aseguro que el que oye mi palabra y cree al que me envió, tiene vida eterna y no será juzgado, sino que ha pasado de la muerte a la vida.* ²⁵ *Ciertamente les aseguro que ya viene la hora, y ha llegado ya, en que los muertos oirán la voz del Hijo de Dios, y los que la oigan vivirán.*

- i. La resurrección del presente es espiritual; la regeneración o *palinggenesis*

El Espíritu de Jesús llama a las personas ahora a salirse de la tumba y a sacarse la ropa de entierro, y ellos creen. Nos levantamos y le seguimos, y así pasamos de la muerte a la vida.

ii. La resurrección futura

Una resurrección literal, físico, y con cuerpo. El cuerpo tendrá propiedades espirituales (Juan 5:24-28). 1 Corintios 15 es un pasaje largo y descriptivo del futuro cuerpo de resurrección.

3) Cristo reveló la vida y la inmortalidad a través del evangelio.

2 Timoteo 1:10 – *y ahora lo ha revelado con la venida de nuestro Salvador Cristo Jesús, quien destruyó la muerte y sacó a la luz la vida incorruptible mediante el evangelio.*

Juan 3:16-18 – ¹⁶ »Porque tanto amó Dios al mundo, que dio a su Hijo unigénito, para que todo el que cree en él no se pierda, sino que tenga vida eterna. ¹⁷ Dios no envió a su Hijo al mundo para condenar al mundo, sino para salvarlo por medio de él. ¹⁸ El que cree en él no es condenado, pero el que no cree ya está condenado por no haber creído en el nombre del Hijo unigénito de Dios.

Frecuentemente los que no entienden la verdad asombrosa de que la justificación (no la condenación) se puede conocer ahora dirán algo como, “Espero que al final de la vida mis buenas obras sean mayores que las malas, y que por eso seré juzgado merecedor.”

Deberíamos responderle con amor y compasión, “Por favor, no esperes. No tienes que esperar hasta que mueras para escuchar el veredicto porque el Juez ha venido antes del Juicio Final. Sin embargo, no ha venido como Juez sino como Salvador. Si crees en Él ahora, serás juzgado ahora de tener vida. 1 Juan 5:9-13. O sea, la vida y la inmortalidad son reveladas ahora. Dios ha sacado una lumbrera enorme y la ha alumbrado en la eternidad y la inmortalidad. También la ha alumbrado en la muerte eterna y el infierno. El destino de los seres humanos se está dejando en claro ahora en el presente.

Puntos alentadores:

Los creyentes del Antiguo Testamento miraban hacia el futuro al Reino, pero no lo pudieron ver en forma literal.

Nosotros vemos con perspectiva retrospectiva cómo Jesús inauguró el Reino por medio de su muerte, resurrección y ascensión.

El presente es el tiempo más emocionante porque:

- Jesús “ya” ha venido, pero “todavía no” es el final de la época
- Este es el tiempo de misiones cristianas y de cosechar
- Es el tiempo de emoción y poder
- El poder de la resurrección de Cristo se ha soltado en la iglesia a través del derramamiento del Espíritu Santo.
- Mayores números de personas están llegando a Cristo entre la ascensión y su segunda venida que durante toda la historia anterior.
- En un sermón del apóstol Pedro más personas llegaron a creer en Jesús que durante todo el ministerio de Jesús.

b. Por lo tanto, debemos ser realistas.

Somos realistas.

1) No confundimos el Reino de “ya” con el Reino de “todavía no”.

[Il.] Un hombre entendió Santiago 5:13-16 en un sentido “sobre-realizado” y enseñó en contra de la medicina, y que la oración fuera suficiente. Siguieron enfermedades, muertes y las querellas.

Ya que no vivimos en el “todavía no”, no debemos entender estas promesas como absolutos desconectados de los medios del “ya”.

2) Esperanza para el Evangelio

Realista – las personas rechazarán a Cristo

La esperanza – debemos orar con fe ferviente y esperanza expectante. Dios llamará a muchos a Cristo por medio del testimonio de la iglesia.

3) El funeral de un creyente en Cristo

“Ya” – esperanza, gozo, seguridad, alabanza, gratitud; no hay penumbra, depresión y desesperación

“Todavía no” – dulce y amargo a la vez. La muerte es un ENEMIGO conquistado, pero no erradicado. La muerte duele. La separación es poderosa. Lloramos por el duelo, pero no como los que no tienen esperanza. No es una superficialidad.

4) “Ya”: seguridad; “todavía no”: resurrección

2 Corintios 5:1-7 – ¹ *De hecho, sabemos que si esta tienda de campaña en que vivimos se deshace, tenemos de Dios un edificio, una casa eterna en el cielo, no construida por manos humanas.* ² *Mientras tanto suspiramos, anhelando ser revestidos de nuestra morada celestial,* ³ *porque cuando seamos revestidos, no se nos hallará desnudos.* ⁴ *Realmente, vivimos en esta tienda de campaña, suspirando y agobiados, pues no deseamos ser desvestidos sino revestidos, para que lo mortal sea absorbido por la vida.* ⁵ *Es Dios quien nos ha hecho para este fin y nos ha dado su Espíritu como garantía de sus promesas.*

⁶ *Por eso mantenemos siempre la confianza, aunque sabemos que mientras vivamos en este cuerpo estaremos alejados del Señor.* ⁷ *Vivimos por fe, no por vista.*

Los creyentes que han muerto “todavía no” han recibido sus cuerpos glorificados.

Aplicación

Este concepto fundamental es necesario antes de proceder con la discusión de detalles importantes tales como el “milenio”, la “tribulación”, el “arrebatación”, etc.